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“目前数字人民币的
推进还没有具体时间表，
但在全国推广之前还有
几件事要做到位。”中国
人民银行副行长李波表
示，首先要增加和扩大试
点项目的范围，继续做好
试点工作。

数字人民币，未来的路怎么走？
博鳌亚洲论坛分论坛上，多位专家对这一热点进行了探讨

博鳌亚洲论坛2021年年会4月18
日至21日召开。本届年会是今年世界
上首个以线下会议为主的大型国际会
议，恰逢论坛成立20周年。本届年会
的主题是“世界大变局：共襄全球治理
盛举 合奏‘一带一路’强音”。

4月18日，在年会“数字支付与数
字货币”分论坛上，中国人民银行副行
长李波透露，人民银行正考虑在更多场
景、城市试点数字人民币。他表示，当
前包括我国在内的很多国家在研究对
加密资产的监管规则，要确保加密资产
不会引发严重的金融风险。

数字人民币将怎样改变我们的生
活？何时才能正式推出？在博鳌亚洲
论坛分论坛上，多位专家对这一热点进
行了探讨。

研发数字人民币
努力让国内零售系统更便捷

不知你感受到了没有，一种新的支
付方式，正与我们渐行渐近——中国人
民银行日前透露，2019年底数字人民币
相继在深圳、苏州、雄安新区、成都及未
来的冬奥场景启动试点测试，到 2020
年10月又增加上海、海南、长沙、西安、
青岛、大连6个试点测试地区。

当前，不少国家都在进行法定数字
货币的研究，但在技术路线、运行体系、

投放路径上各有不同。我国的法定数
字货币，其货币功能跟实物现金一样，
只不过形态是数字化的。

我国为何要研发数字人民币？“研
发数字人民币最初的考虑，是拥有 14
亿人口的中国有着非常大的零售市场，
我们希望通过科技的发展给予大众更
加方便、有效的支付方式，实现零售系
统的升级换代。”博鳌亚洲论坛副理事
长周小川说。

他解释说，从零售系统理解数字货
币，就是过去我们付钱需要从钱包里拿
出钱来，但当钱包随着数字化变成了数
字钱包，数字钱包可能就是在网络终端，
比如手机上使用，这时手机里就有了一

个数字钱包可以用作支付。
扫码支付、与实物现金双向兑换、

电商线上场景，甚至是离线钱包支付体
验……实际上，在先行启动试点测试的
城市，一些“幸运者们”已对数字人民币
的便捷有了亲身体验。数字人民币试
点测试的使用场景，也覆盖了生活缴
费、餐饮服务、交通出行、购物消费等多
个领域。

试点范围
或将增加更多的使用场景

虽然数字人民币试点范围有序扩
大，应用场景逐步丰富，但由于试点测
试坚持稳妥、安全、可控原则，目前参与
人数、笔数、兑换金额总体较小。

中国人民银行副行长李波说，迄今
为止数字人民币的试点是相当成功的，
这个过程中他有了不少体会，如数字人
民币交易可以实现可控匿名。在李波
看来，这样的设计是一个数字化货币的
理想特点。

具体来说，对于小额交易可以实现
匿名化，保障公众合理的匿名交易和个
人信息保护的需求，而对于大额交易，
央行就可以进行追踪，以便防控和打击
洗钱、逃税等违法犯罪行为，维护金融
安全。

“目前数字人民币的推进还没有具
体时间表，但在全国推广之前还有几件

事要做到位。”李波表示，首先要增加和
扩大试点项目的范围，继续做好试点工
作。

他解释说，正在考虑让更多的场
景，以及更多的城市进行试点，在试点项
目中涵盖更多的使用场景，进一步加强
生态系统建设。还要进一步打造数字
化人民币的基础设施，提升系统的安全
性和可靠性，并建设一套法律和监管框
架来监管数字化人民币业务。

数字化人民币
发展重点主要在国内使用

随着数字人民币进程加速，不少人
关心央行数字货币跨境支付的互操作
性。对此，周小川表示，每个国家都有
自己的宏观调控情况，需要有货币主
权，目前央行数字货币跨境支付需要充
分考虑其复杂性。

“数字化人民币的发展重点目前主
要是推进在国内的使用。就人民币的
国际化而言，这是一个自然而然的进
程。”李波说，我们也要和国际伙伴一起
合作，希望长期来看会有一个跨境支付
解决方案。

此外，李波透露，比特币和稳定币
是加密资产，发挥的主要作用是投资工
具，当前很多国家包括中国正在研究对
比特币、稳定币的监管规则，确保不会
造成严重的金融风险。 据新华社

华西都市报-封面新闻记者 沈轶
综合新华社

2021上海车展19日开幕，一名女士
身穿“刹车失灵”字样的T恤衫，站到车顶
在特斯拉展台维权并高呼“特斯拉刹车
失灵”，一时成为舆论热点。

随后，她被现场的工作人员拉走。
据记者多方核实，该女子正是此前在郑
州维权的特斯拉车主张女士。

人们不禁要问：“出现这样的事情，到底
是车主的不体面，还是车企的不体面呢？”

车展现场：
白衣女子站上车顶维权

据现场视频显示，一名身着白色 T
恤的女子站在一辆轿车顶部，大喊：“特
斯拉刹车失灵！”同时，其白色T恤上，也
印有红色的“刹车失灵”字样，以及特斯
拉标志。在该女子周围，有许多人拿出
手机对其进行拍摄。

据车展现场一名目击者介绍，该事
件发生在4月19日上午11时40分左右，
这名女子突然跳上了一辆参展的特斯拉
汽车，然后开始朝着周围大喊，并开始在
车顶转圈。

该目击者表示，女子的行为持续了
约5分钟左右，随后就被现场的工作人员
制止，“两三个人，拖着她，开始她还反
抗，后来直接给抬起来拖走了。”

为何维权？
自称驾车途中制动失效

该事件发生后，记者多次尝试与涉
事女子取得联系，但对方电话均提示“暂
时无法接通。”

记者随后联系了多名特斯拉车友。
据车友介绍，在上海车展上维权的白衣

女子，正是一个多月前在郑州车展上维
权的车主张女士。

据车友介绍，张女士曾于2019年购
买了一辆特斯拉汽车。今年2月，张女士
的父亲驾驶着该车，在河南安阳发生了
一起交通事故。

当时，张女士带着父母和1岁多的侄
女从旅游景区沿着341国道回家，她的父
亲在驾驶车辆。

据媒体此前报道，今年 2 月 21 日下
午6时许，张女士的父亲驾驶特斯拉，在
看到红灯想停车时发现制动失效，最终
车辆连续追尾两辆车，撞到路边的水泥
防护栏才停下，车内人员受伤。此后张
女士与特斯拉方面陷入争执。

其实，这并不是张女士第一次站上
车顶。早在今年3月9日，张女士就曾在
郑州车展上维权。当时，张女士曾称她

去特斯拉专卖店咨询此事时，得到的是
“驾驶员压根没踩刹车”的说法。她说，
“连特斯拉播报的后台数据都显示：下午
6 点 14 分 23 秒 17 分秒，踩下制动踏板，
随后又踩下更深的制动踏板，连踩两次
刹车，凭什么说我们没有踩刹车呢？”

针对女车主在上海车展维权事件，4
月19日下午，特斯拉方面在其官方微博
回应称，关于 4 月 19 日在车展现场发生
的车主行为，我们了解到当事人为此前2
月发生的河南安阳超速违章事故车主。

据了解，4月19日上午，该车主通过
非常规方式获取证件进入展馆，在展台
周围进行直播，露出定制维权T恤，并登
上车顶大喊。现场工作人员在注意到该
行为后多次言语劝解，但车主并未停止
相关行为。现场工作人员在与展会主办
方协商后，主办方考虑到该行为严重影

响展会正常秩序，协调安保及公安执法
人员劝离车主。

据了解，该车主此前曾因超速违章
发生碰撞事故，而后以产品质量为由坚
持要求退车。近两月以来我们始终保持
与车主积极协商，表示愿意协助完成检
测、维修或保险理赔事宜，同时提出多种
解决方案，但是由于车主不接受任何形
式的第三方检测，并强烈拒绝我们提出
的所有方案，所以相关事宜只能持续沟
通。接下来，我们还将继续与车主紧密
沟通，帮助车主尽快恢复正常用车生活。

有关方面应当依法依规
该调查的调查，该处理的处理

19日，新华社发布新华热评。文中
称，车主和车企之间，难免会有矛盾和纠
纷。事实上，这不是相关车企第一次遇到

“车顶维权”，这也不是“车顶维权”第一次
引发舆论热议。站上车顶维权既不安全
也不体面，于公共秩序更无益。于上海车
展而言，出现这样的事情，有关方面应当
依法依规，该调查的调查，该处理的处
理。与此同时，在社交网络上，也有不少
舆论认为，消费者对于产品质量和服务的
关切，车企应当更加认真，直面问题。

据统计，从2020年以来，不同媒体曝
光相关车企的产品刹车失灵、充电自燃问
题已经累计超过几十起，发生在北京、上
海、杭州、广州、深圳、南昌等多地。面对消
费者的质疑，车企不能只强调客观因素。

作为汽车行业的“明星”品牌，特斯拉对
质量的自我要求、对用户的承诺需要与市场
期待相匹配，这才能获得更多消费者的信任
和青睐。解铃还须系铃人，对任何企业而
言，提供优质的产品和服务才是正道。

博鳌亚洲论坛2021年年会

上海车展上，一女子站车顶大喊“刹车失灵”

新 华 热 评

4月19日上海车展上，女子站在车顶维权。

？？“车顶维权”引热议
是谁让谁不“体面”


